

Presentación

Los días 25 y 26 de octubre de 2005, la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas celebró sus Segundas Jornadas de Teología. Su tema: el Concilio Vaticano II (1962-1965), en el cuadragésimo aniversario de su clausura. Se trataba de responder a la pregunta por el significado permanente del Concilio, tanto para la Iglesia universal como para nuestra Iglesia española. Los asistentes fueron unánimes al encomiar la excelencia y la altura teológica de aquellas Jornadas, que, aún cuando se dirigen a un público específico, dedicado al cultivo de la teología, o al menos formado con estudios serios en esta disciplina, a la larga están preparando la teología y la Iglesia de los próximos decenios.

De la riqueza de los temas allí tratados, y de la seriedad con que fueron abordados, intenta dar cuenta este número monográfico de nuestra revista, que recoge la mayoría de las ponencias y comunicaciones presentadas. A todos los autores, nuestro agradecimiento por su esfuerzo en revisar, completar y preparar sus trabajos para esta publicación. Hemos conservado en la edición el orden en que se programaron las intervenciones durante las Jornadas, pues responde a tres bloques temáticos claramente diferenciados.

Dentro de un primer bloque temático, denominado «Lectura esencial de los textos conciliares», se nos ofrecen tres estudios. El primero, sin duda ambicioso, se pregunta por los criterios para interpretar correctamente el Concilio, así como por los contenidos esenciales de las cuatro grandes constituciones conciliares y por su recepción. La claridad de este trabajo, así como su esfuerzo por la síntesis didáctica, lo hará sin duda atractivo tanto a los investigadores como a los estudiantes de teología. A continuación, partiendo

del principio, ya enunciado por K. Rahner, de que el Concilio había sido «un Concilio de la Iglesia sobre la Iglesia», el segundo estudio, interesante tanto desde el punto de vista histórico como teológico, rastrea cuidadosamente el proceso de gestación de las nuevas ideas eclesiológicas incluso en aquellos documentos del Concilio en los que no se habla directamente de la Iglesia. El tercer estudio lleva a cabo una lectura personal de la Gaudium et Spes según la cual esta Constitución propone el misterio de Dios Trino como aquella luz que ilumina el misterio del hombre y el fenómeno del ateísmo. Se trata de una mirada original y sugerente, en diálogo con la teología de Hans Urs von Balthasar.

En un segundo bloque, que las Jornadas denominaron «Líneas de fondo del proyecto conciliar», se ofrecen cuatro estudios. El primero pone sobre el tapete un tema de máxima actualidad teológica, la cuestión de la llamada de todos los hombres a la salvación y de la mediación única y universal de Cristo. Con fina y amena erudición, de sólida y extensa fundamentación bíblica, patristica y teológica, se nos ofrece en este trabajo una síntesis magistral de las cuestiones allí implicadas, y una exposición crítica de las respuestas que la teología postconciliar ha intentado. Siguen tres estudios con grandes coincidencias en su modo de interpretar el significado del Concilio. El primero relea la declaración sobre la libertad religiosa Dignitatis Humanae invitando a volver a aquella doctrina, ante orientaciones teológicas que parecen no darle la relevancia que merece. Al lector le resultará sin duda gratificante ver tratado un tema de tanta relevancia social y política con el rigor teológico y filosófico que merece. El segundo estudio, con un estilo didáctico y ameno, presenta una magnífica síntesis de cómo el Concilio dio un giro, aún no plenamente asumido, en el modo como se relaciona la Iglesia con el mundo. Por último, cierra este segundo bloque un estudio que, recogiendo el mensaje de esperanza que el Concilio lanzó al mundo, se pregunta por la relevancia o aportación específica de esta esperanza a la historia, aportando un espléndido guión de las afirmaciones escatológicas de la Gaudium et Spes.

Dentro de un tercer bloque, sobre «El Concilio y el postconcilio en España», cerró las Jornadas, y también cierra este número, un recorrido por la historia de la Iglesia española en las tres décadas posteriores al Concilio. En este recorrido se contemplan los principales actores de aquellos tiempos, los aciertos y errores en la aplicación del Concilio, la reflexión teológica y los documentos emanados de la Conferencia Episcopal Española. Las últimas palabras de esta intervención cierran oportunamente este número de la revista con una propuesta de retos que aún esperan a nuestra Iglesia local. Tarea de todos, en la que nuestra revista, y las facultades de teología de la Compañía de Jesús en España, quieren ser humildes colaboradores. Ojalá que las luces, intuiciones, afirmaciones y sugerencias del Concilio nos animen a esperar y a trabajar por una Iglesia que proclame con fortaleza y relevancia que Cristo es la Luz del mundo.

